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^ Mitteilungen VSA / Communications de 1'AAS ^

Vereinigung Schweizerischer
Archivare

69. Jahresversammlung 1992

Datum: Donnerstag, den 17. September 1992
Ort: Liestal, Landratssaal im Regierungs-

gebäude
Zeit: 15.00 Uhr s.t.

Traktanden:
1. Protokoll der Jahresversammlung 1991 (ARBIDO-

B 1991 Nr. 7/8)
2. Jahresbericht des Präsidenten
3. Die Finanzen der VSA

3.1 Jahresrechnung 1991 und Bericht des Kassiers
3.2 Revisorenbericht
3.3 Festsetzung des Jahresbeitrages

4. Tätigkeitsberichte
4.1 Bildungsausschuss
4.2 Koordinationskommission
4.3 Redaktion ARBIDO
4.4 Arbeitsgruppe «Nachlässe-Verzeichnis»
4.5 Delegierter der VSA im Stiftungsrat des HLS
4.6 Delegierter der VSA im «Kontaktgremium

Schweizerisches Literaturarchiv»
4.7 Arbeitsgemeinschaft der Kommunalarchi-

vare
4.8 Tätigkeiten des CIA

5. Ersatzwahl für die ARBIDO-Redaktion
6. Jahresversammlung 1993
7. Verschiedenes
8. Orientierung über den Stand der Diskussionen

zum Thema «Die Archivierung medizinischer
Akten» durch Frau Janny Herz, Leiterin Zentral-
archiv Kantonsspital Basel.

Tätigkeitsbericht über das
Vereinsjahr 1991/1992
(Juni/Juli-Mai/Juni)

i. /ahresherichf des Präsidenten (/uli-MaiJ

a) Jahresversammlung 1991 im Fürstentum Liech-
tenstein

Das Protokoll der am 12. September 1991 in Vaduz
abgehaltenen 68. Jahresversammlung und der
Tagungsbericht finden sich in ARBIDO-B 1991 Nr.
7/8. Die gekonnte Berichterstattung sei unserem
AktuarDr. Hans Ulrich Wipf recht herzlich verdankt.
Dank der beispielhaften Vorbereitung und der
überaus grosszügigen Gastfreundschaft ist dieser
Abstecher ins Ausland füralleTeilnehmer zu einem
unvergesslichen, eben jubiläumswürdigen Erleb-

Association des archivistes
suisses

69e Assemblée générale 1992

Date: Jeudi, le 17 septembre 1992
Lieu: Liestal, «Landratssaal» (Salle du Grand

Conseil) au «Regierungsgebäude» (Hôtel
de Ville)

Heure: 15 h 00 s.t.

Tractanda:
1. Procès-verbal de l'assemblée générale 1991
2. Rapport annuel du Président
3. Les finances de l'AAS

3.1 Bilan de l'année 1991 et rapport du caissier
3.2 Rapport des réviseurs de comptes
3.3 Détermination de la cotisation annuelle

4. Rapports d'activité
4.1 Commission de formation
4.2 Commission de coordination
4.3 Rédaction de la revue ARBIDO
4.4 Groupe de travail «Répertoire des fonds des

manuscrits des bibliothèques et archives
suisses»

4.5 Délégué de l'AAS au Conseil de fondation du
DHS

4.6 Délégué de l'AAS au groupe de contact pour
les archives littéraires suisses

4.7 Groupe de travail des archivistes communaux
4.8 Activités du CIA

5. Election complémentaire pour la rédaction de
l'ARBIDO

6. Assemblée générale 1993
7. Divers
8. Information par Mme Janny Herz, directrice des

archives centrales de l'Hôpital cantonal de Bâle,
«L'archivage de dossiers médicaux».

Rapport annuel pour l'année
1991/1992 (juin/juillet-mai/juin)

I.fîcrpporf annuei du présidenf (/udief-mcri)

a) Assemblée générale 1991 à Vaduz

Le procès-verbal de la 68e assemblée générale qui
s'est tenue le 12septembre 1991 ä Vaduz a étépublié
avec les rapports annexes dans l'ARBIDO-B 1991,

no 7/8 et nous en remercions cordialement le
secrétaire, M. Hans Ulrich Wipf. La préparation
exemplaire et la généreuse hospitalité qui ont
caractérisé notre sortie 1991, en «pays étranger»,
resteront gravées dans la mémoire de tous les
participants. Nous remercions les institutions qui y
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nis geworden. Unser Dank gilt den beteiligten Be-
hörden und ganz besonders dem Organisations-
Team um Dr. Alois Ospelt und Paul Vogt.

b) Vorstands-Tätigkeit allgemein
Im Verlauf der Berichtsperiode traf sich der Vor-
stand zu drei arbeitsreichen Sitzungen. Wir danken
dem Bundesarchiv und dem Staatsarchiv Bern für
das Gastrecht. Die wichtigsten Geschäfte waren
unter anderem:
- Staatsschutzakten / Staatsschutzgesetz
- Aus- und Weiterbildungsfragen
- Jahresversammlungen allgemein und 1991,1992,

1993, 1994

- ARBIDO
- Personalfragen
- Aufnahme neuer Mitglieder
Diese kurze Liste zusammen mit den nachfolgen-
den Ausführungen und den Einzelberichten im
Anschluss an den Präsidenten-Bericht lassen nur
erahnen, welch immense Arbeit innerhalb derVSA
im Milizsystem geleistet wird. Ich möchte an dieser
Stelle allen Vorstands- und Kommissions-Mitglie-
dem recht herzlich für ihren uneigennützigen Ein-
satz zugunsten des schweizerischen Archivwesens
danken. Der Leistungswille der VSA-Mitglieder al-
lein bestimmt die Leistungsfähigkeit der VSA1

c) Kommissionen und Arbeitsgruppen

Mit dem Verweis auf die nachfolgenden Einzel-
berichte sei gleichzeitig auf die Bedeutung dieser
Ausschüsse hingewiesen. Hierwird diesogenannte
«Knochenarbeit» geleistet. Insbesondere den ver-
schiedenen Vorsitzenden und ihren Sekretären gilt
unser aufrichtiger Dank. Im Bildungsausschuss
möchte ich Frau Dr. Roswitha Rahmy, CERN Genf,
und Herrn Hans Flury, SKA Zürich, als neue Mit-
gliederbegrüssen. Mit ihnenkonnte hierder Bereich
der Wirtschaftsarchive kompetent abgedeckt wer-
den. Mit den Vorarbeiten für die Einführungskurse
1993 und 1994 und den Aus- und Weiterbildungs-
fragen (zum Beispiel Arbeitstagung 1992) wurde
hier der Schwerpunkt deutlich und sicher richtig
gesetzt. Der Bildungsausschuss wird gerade in
diesem Bereich den Gang der Dinge innerhalb der
VSA in den kommenden Jahren wesentlich mit-
bestimmen. Ebenfalls erhoffen wir wesentliche Im-
pulse von der im Aufbau begriffenen Mikrofilm-
Arbeitsgruppe.
In der Koordinationskommission verdanke ich die
wertvolle Mitarbeit von Herrn Peter Roubik, StA UR,

sowie von Herrn Dr. Josef Zwicker, StA BS, und
begrüsse gleichzeitig die neuen MitgliederFrau Dr.
Piroska Réka Mathé, StA AG, Herrn Prof. Jean-Marc
Barrelet, StA NE und Herrn Daniel Kress, StA BS. Im
September 1991 konnte der Vorstand das wertvolle
Papier über die Akten der Kantonalbanken défini-
tiv zur Kenntnis nehmen und die Arbeitsgruppe
unter der Leitung von Herrn Dr. Silvio Bucher mit

grossem Dank entlasten. Das Dossier wird nicht
gedruckt, sondern im Laufe des Jahres 1992 durch
die Koordinationskommission verteilt.
Das «Nachlässe-Verzeichnis» steht vor dem
Abschluss. Die Landesbibliothek (Literaturarchiv)

ont pris part et plus particulièrement MM. Alois
Ospelt et Paul Vogt du Comité d'organisation.

b) Activités générales du Comité

Durant l'année écoulée, le Comité s'est réuni à trois
reprises pour des séances de travail. Nous
remercions nos hôtes, à savoir les Archives fédérales
et les Archives d'Etat de Berne. Les principales
affaires traitées furent les suivantes:
- «fiches» et loi sur la protection de l'Etat
- formation de base et formation continue
- assemblées générales annuelles de 1991 à 1994

- ARBIDO
- problèmes d'effectifs
- réception de nouveaux membres.
Cette brève liste, ainsi que les rapports annexes des
commissions, etc., ne sont qu'un petit aperçu de
l'immense travail fourni au sein de l'AAS par notre
système de milice. Je profite de cette occasion pour
remercier tous les membres bénévoles dont la
volonté et la capacité d'engagement sont indis-
pensables à la bonne marche de notre association!

c) Commissions et groupes de travail

D'entrée, je tiens ä souligner l'importance de ces
commissions et groupes de travail. Que les
présidents et secrétairesqui fournissent un important
travail de base en soient chaleureusement
remerciés!
Pour la Commission de formation, je souhaite la
bienvenueaux nouveaux membres: Mme Roswitha
Rahmy, du CERN à Genève, et de M. Hans Flury, du
CS à Zurich. Leur présence et leur compétence
permettront de traiter des archives économiques/
industrielles. Avec raison, la Commission a mis
l'accent sur les travaux préparatoires en vue d'un
cours d'introduction en 1993-1994 et sur la formation
continue, thème qui a fait l'objet d'une journée de
travail en 1992. Par son soutien, cette Commission
contribue de manièreessentielle ä la bonne marche
de l'AAS. Nous espérons que le nouveau groupe de
travail pour le microfilm sera aussi dynamique.
Pour la Commission de coordination, je remercie
MM. Peter Roubik, AEUR, et Josef Zwicker, AEBS,

pour le travail fourni. Je salue l'arrivée de nouveaux
membres: Mme Piroska Réka Mathé, AEAG, MM.
Jean-Marc Barrelet, AENE, et Daniel Kress, AEBS.
En septembre 1991, le Comité reçut le rapport final
concernant les directives relatives aux dossiers des
Banques cantonales, directives établies sous la
présidence de M. Silvio Bucher, AESG, qui en reçut
décharge. Les directives ne seront pas imprimées,
mais seront distribuées par la Commission dans le
courant de 1992.

Le Répertoire des fonds manuscrits sera bientôt
terminé. La Bibliothèque nationale (avec les
Archives littéraires) a promis de leprendre en charge
et, en principe, de poursuivre le travail entrepris.
Des points de détails - en maintenant une
participation représentative de l'AAS et de 1'ABS -
restent à définir. Dans ce groupe, Mme Regula
Nebiker, AFBE, a remplacé M. Christophe Graf,
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hat die Übernahme und kontinuierliche Weiter-
führung grundsätzlich zugesichert. Die Details sind
- unter Beibehaltung einer angemessenen Mitbe-
Stimmung von VSA und BBS - noch zu regeln. In
dieserArbeitsgruppe ersetzte Frau Regula Nebiker,
BAR, Herrn Bundesarchivar Prof. Dr. Christoph Graf,
dem wir für seine Bemühungen um dieses Projekt
zu grossem Dank verpflichtet sind.
Über die folgenden drei Bereiche wird nicht separat
berichtet: Die erweiterte Neuauflage von ABDS hat
ihre Geburtsprobleme fast ganz überwunden. Der
Fragebogen ist nun bereinigt, hingegen ist die
Finanzierung mit Hilfe der SAGW vorerst geschei-
tert. Trotz allen Widerwärtigkeiten bleibt das Ziel
einer Herausgabe im Jahr 1993.
Bei den Studien der bundesverwaltungsinternen
Arbeitsgruppe betreffend die Medienarchive sind
die Würfel noch nicht definitiv gefallen. Immerhin
zeichnet sich deutlich die Notwendigkeit einer
starken Konzentration aller Kräfte und Mittel ab, u m
die sich stellenden Probleme sachgerecht und
wirtschaftlich in den Griff zu bekommen. Für den
Herbst 1992 ist eine Arbeitstagung für alle Interes-
sierten unterderLeitung des Bundesamtes für Kultur
in Aussicht genommen.
Die Sensibilisierung aller beteiligten Verantwort-
liehen im Bereich «Archivierung bzw. Vernichtung
medizinischer Akten» konnte mit einem sehr erfolg-
reichen Seminar am Kantonsspital Basel fortge-
führt werden. Die noch lose Arbeitsgruppe aus
Vertretern der SVD und der VSA in der Nordwest-
Schweiz hat - wie jene in der Region Genf - die
mittelfristige Aufgabe, das Feld für eine Insti-
tutionalisierung der Kontakte und Zusammenar-
beit auf nationaler Ebene vorzubereiten.

d) ARBIDO-B / ARBIDO-R

An der Jahresversammlung 1991 wurde Frau
Chantal Fournier, Archives de l'ancien Evêché de
Bäle, Porrentruy, als Nachfolgerin von Frau Barbara
Roth, StA GE, gewählt. Die Nachfolge von Herrn Dr.
Fritz Lendenmann blieb noch pendent. Die starke
Hand des erfahrenen Redaktionsmitgliedes
Lendenmann blieb ARBIDO damit auf Zeit noch
erhalten. Dieser Umstand half wesentlich mit, die
infolge der misslichen Finanzlage notwendigen
Sparmassnahmen und Umstrukturierungen vor
allem im Bereich von ARBIDO-B sowie die Be-
Schaffung zusätzlicher Mittel zeitverzugslos und
effizient zu realisieren. Diese Bemühungen der Re-
daktion hatten Erfolg und seien hier herzlich ver-
dankt. Die Treue der Inserenten und die Disziplin
aller Autoren werden mithelfen, das ARBIDO auf
dem neuen Sparkurs zu halten.

e) Vereins-Mitgliedschaft

Die Einzel- und Kollektiv-Mitgliedschaften haben
sich wie folgt entwickelt:

Juni 90 Juni 91 Mai 92

Einzel-Mitglieder 199 202 214

Kollektiv-Mitglieder 93 99 101

Total 292 301 315

AFBE, dont l'engagement a été pour beaucoup
dans la réalisation de ce projet.
Les trois points suivants ne sont que brièvement
abordés:
- La réédition augmentée de l'ABDS touche ä sa

fin. Le questionnaire est mis à jour. Par contre, le
financement - à cause du refus de l'Académie
suisse des Sciences humaines - n'est pas encore
assuré. En étant optimiste, nous espérons une
édition pour 1993.

- Au sujet des archives médiatiques, nous
constatons que tout reste encore ouvert mais qu'il
sera nécessaire de concentrer tou s nos moyens et
toutes nos forces pour maîtriser les problèmes
d'une façon économique et judicieuse. L'AAS et
le Département fédéral des Affaires culturelles
prévoient de consacrer ä ce problème une journée
de travail en automne 1992.

- Un séminaire fructueux qui s'est tenu à Bâle, et
plus précisément à l'Hôpital cantonal à Bâle a
permis de sensibiliser les participants à la question
de l'archivage/destruction des dossiers médicaux.
Les membres de ce groupe de travail informel,
composé de représentants de l'AAS et du ASD
(surtout du nord-ouest de la Suisse et de Genève),
ont reçu pour tâche, d'institutionnaliser, à moyen
terme, les contacts et la collaboration au niveau
national.

d) ARBIDO-B / ARBIDO-R

L'assemblée générale de 1991 a nommé Mme
Chantai Fournier, Archives de l'ancien Evêché de
Bâle â Porrentruy, pour succéder à Mme Barbara
Roth, AEGE. La succession de M. Fritz Lenden-
mann, AVZH, reste encore ouverte. La forte
personnalité et le savoir faire de M. Lendenmann
contribuèrent, en grande partie, au succès de la
restructuration de la revue ARBIDO grâce à une
politique d'économie dans ARBIDO-B et cela de
manière efficace et sans perte de temps .Qu'il en soit
vivement remercié. La fidélité de nos annonceurs et
la discipline de tous les auteurs/collaborateurs
permettent également de publier l'ARBIDO avec
des moyens encore supportables financièrement.

e) Membres de l'AAS

Tenant compte des fluctuations dans l'effectif des
membres individuels et collectifs, nous constatons,
à ce jour, une réjouissante augmentation:

Juin 90 Juin 91 Mai 92
Membres individuels 199 202 214
Membres collectifs 93 99 101

Total 292 301 315

Cette augmentation est aussi le résultat des
propositions et possibilités qu'offre l'AAS pour
effectuer une formation de base, une formation
continue, ou pour obtenir diverses informations.
Nous remercions également les Archives d'Etat de
Zurich qui tiennent à jour notre fichier des membres
et qui établissent différentes listes de membres.
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Der kontinuierliche Zuwachs ist nicht zuletzt auch
das Resultat der verschiedenen Aus-, Weiter-
bildungs- und Informationsangebote, die die VSA
ihren Mitgliedern bietet. Dem Staatsarchiv Zürich
danken wir für die zuverlässige Führung der
Mitgliederkartei und die Zusammenstellung der
verschiedenen Mitgliederlisten.
Leider mussten uns in der Berichtszeit zwei unserer
Mitglieder für immer verlassen. Wir trauern um
Marcel Steiner, Mitarbeiter am StA VD und um Dr.
Rudolf von Fischer-Markwalder, alt Staatsarchivar
des Kantons Bern, und wollen ihnen ein ehrendes
Andenken bewahren. Die Verstorbenen wurden in
ARBIDO gewürdigt.

f) Kontakte zu berufsverwandten Organisationen
und Delegationen

Die halbjährlichen Präsidentenkonferenzen VSA/
BBS/SVD dienten einer vertieften, direkten Infor-
mation. Neu nimmt auch der Präsident des Ver-
bandes der Museen der Schweiz VMS daran teil.
Leider mu sste dergemeinsame Jahreskongress 1993

fallengelassen werden, weil ungenaue Abklä-
rungen in den Bereichen Unterkunft und Infrastruk-
turen plötzlich eine Durchführung in Winterthur
verunmöglichten und die Zeit für einen Wechsel
des Durchführungsortes zu kurz war. Alle drei
Verbände gaben der Hoffnung Ausdruck, in abseh-
barer Zeit doch noch eine gemeinsame Veranstal-
tung realisieren zu können. Vom VSA-Vorstand aus
sollte sich eine solche Manifestation aber vom
thematischen Schwerpunkt her aufdrängen und
weniger auf der Deklamation von Berührungs-
punkten beruhen. Die VSA war vertreten durch
ihren Präsidenten an der SVD-Jahresversammlung
1991 inThunundderVSB-Jahresversammlung 1991

in Brunnen sowie durch Dr. Josef Zwicker am
Südwestdeutschen Archivtag 1992 in Mannheim.
Bei der SVD betonten Gastreferent Bundesarchivar
Graf wie VSA-Präsident Aebersold, dass bei der
Diskussion um die Dokumentationsstelle als
Profitcenter die kulturellen Aspekte und Aufgaben
nicht unbesehen Gewinnmaximierungs-Forde-
rungen geopfert werden dürfen. Auch die Privat-
Wirtschaft habe im Bereich der Quellensicherung
eine Verantwortung zu übernehmen. Bei der VSB

(heute BBS) stand die interne Neustrukturierung im
Zentrum.
Für den Stiftungsrat des Historischen Lexikons der
Schweiz HLS endet 1992 die erste Amtsperiode 1988—

1992. Der Vorstand bestimmte als VSA-Delegierten
für die Amtsperiode 1993-1996 seinen Präsidenten,
der schon ab 1991 als Nachfolger von Herrn Jean-

Pierre Chapuisat im HLS-Stiftungsrat Einsitz ge-
nommen hatte.

g) Verschiedenes

Der Kampf gegen die Vernichtung der Staats-
schutzakten wurde fortgesetzt, und erste Erfolge
konnten verbucht werden: die von beiden eidg.
Räten angeordneten Hearings (Prof. Dr. B. Mesmer,

Nous devons déplorer, durant l'année écoulée, le
décès de deux de nos membres, MM. Marcel Steiner,
AEVD, et Rudolf von Fischer-Markwalder, ancien
archiviste d'Etat de Berne, dont nous garderons le
meilleur souvenir. La biographie des défunts a été
publiée dans l'ARBIDO.

f) Contacts avec les organisations professionnelles
apparentées

Les contacts semestriels des présidents de 1'AAS, de
l'ABS et de l'ASD ont permis des échanges directs
et approfondis. Le président de l'Association des
Musées suisses s'est également joint à nos réunions.
Malheureusement, le congrès commun prévu en
1993 à Winterthour n'aura pas lieu, à cause de
problèmes de logement et d'infrastructure. Le peu
de temps disponible ne permet pas d'envisager un
autre endroit pour une réunion de ce type. Malgré
tout, les trois associations espèrent pouvoir se
retrouver dans un proche avenir. Le Comité de
l'AAS se chargera de trouver un thème de réunion
intéressant les trois associations pour éviter que des
déclarations théoriques ne masquent nosproblèmes
communs.
L'AAS a été représentée à l'Assemblée générale de
l'ASD 1991 à Thoune et de l'ASB à Brunnen. De
même, M. Josef Zwicker, AEBS, a représenté notre
association à la réunion de 1992 des archivistes de
l'Allemagne du Sud-Ouest qui s'est déroulée à
Mannheim.
Lors de l'assemblée de l'ASD, le conférencier, M.
Ch. Graf, AFBE, et leprésident de l'AAS ont souligné,
lors de ladiscussion pour le centre de documentation,
que l'on nepeut pas sacrifier aux dépens d'unprofit
optimum les aspects et charges culturelles.
L'économie privée doit également se sentir
concernée et être responsable de la sauvegarde de
ses propres sources. Le thèmeprincipalde la réunion
de l'ASB fut consacré à la restructuration de
l'association.
La première période d'activité du Conseil de
fondation du DHS prendra fin en 1992. Pour le
représenter au sein du DHS, le Comité de l'AAS
délégua son président, lequel a déjà siège en 1991,

en succédant à M. Jean-Pierre Chapuisat, AEVD.

g) Divers

La lutte contre la destruction des «fiches» continue.
Toutefois, nous pouvons relever quelques résultats
positifs: lors des auditions devant les deux Chambres
fédérales, les arguments de nos représentants (Mme
B. Mesmer, ainsi que MM. Ch. Graf, Archiviste
fédéral, et F. Glauser, Archiviste cantonal de
Lucerne) ont produit leur effet auprès du Conseil
des Etats et de la Commission du Conseil national.
Le Conseil national doit encore en délibérer.
Lors de la mise en circulation du projet de loi
concernant la protection del'Etat, l'AAS a argumenté
en faveur du maintien des prescriptions actuelles
en matière d'archivistique et a essayé de renforcer
la position des archives (archives fédérales et
cantonales) lors du traitement des informations et
de l'archivage.
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Bundesarchivar, Prof. Dr. Chr. Graf und Staats-
archivar Dr. F. Glauser waren die Vertreter unserer
Argumente) zeigten Wirkung, indem der Ständerat
als Erstrat unddie Nationalrats-Kommission unsern
Standpunkten weitgehend Gehör schenkten. Die
Beratungen des Nationalrates stehen noch bevor.
In der Vernehmlassung zum Bundesgesetz über
den Staatsschutz drängten wiraufdie Beibehaltung
dervorgesehenenarchivrechtlichenBestimmungen
und versuchten, die Position der zuständigen Ar-
chive (Bundesarchiv, Staatsarchive) bei der
Informationsbearbeitung und bei der Archivierung
noch zu stärken. Gegenüber der Idee eines
«Zentralarchivs katholischer Organisationen der
Schweiz» an der Universität Freiburg brachten wir
deutliche Vorbehalte an. Der VSA wurde bei einer
allfälligen Konkretisierung des Vorhabens An-
hörung zugesichert.
Die Struktur der VSA-Jahresversammlungen war
erneut Diskussionsthema. Mit der für 1992 erstmals
wieder vorgesehenen mündlichen Kurz-Bericht-
erstattung über das vergangene Jahr und der Bei-
behaltung eines kurzen Informations-Referates am
Schluss des offiziellen Teils soll die Jahresver-
Sammlung wieder etwas lebendiger werden und
der Präsident wieder weniger nur Zeremonien-
meister sein. On verra!
Obschon längst bekannt, möchte ich folgende an-
genehmen Mitteilungen nicht den Kürzungs-
Vorschriften opfern: wir gratulieren Frau Dr. Beatrix
Lang zur Amtsübernahme als Luzerner Stadt-
archivarin, Herrn Dr. Josef Zwicker zur Amtsüber-
nähme als Basler Staatsarchivar und Herrn Jean-
Daniel Dessonnaz zur Wahl als Freiburger Stadt-
archivar. Gleichzeitig danken wir Edgar Rüesch
und Prof. Dr. Andreas Staehelin für ihre vielfältigen
Verdienste um das schweizerische und lokale
Archivwesen. Die Verdienste der beiden sind Ge-
genstand besonderer Würdigungen im ARBIDO.

h) Ausblick

Der Gang der Dinge innerhalb der VSA lässt ver-
muten, dass wir uns gegenwärtig an einem Wen-
depunkt befinden : mehrjährige Projekte gehen dem
Abschluss entgegen, verschiedene Randbedin-
gungen lassen Ausbaupläne verstummen und ra-
ten zur Konsolidierung, andererseits artikulieren
sich Aus- und Weiterbildungsforderungen immer
deutlicher und lauter. Wenn die Beschränkung auf
das Wesentliche eine Forderung der Zukunft sein
sollte, dann kann das Wesentliche nur «Aus- und
Weiterbildung» heissen. Für andere grosse Ideen
wäre da wohl leider fast kein Platz mehr. Fast
symbolisch ist unter diesen Aspekten der oben er-
wähnte Rücktritt von Kollege Rüesch in diesen
Monaten, war doch sein Leitspruch: «Grosse Ideen
kommen nur in Einsamkeit». Muss der Archivar
künftig auf die Einsamkeit in seinen Archivmaga-
zinen verzichten, damit ihm keine «grossen Ideen»
mehr kommen?

L'AAS a émis de sérieuses réserves vis-à-vis du
projet de l'Université de Fribourg (Prof. U. Altermatt)
deconcentrer à Fribourg les archives des institutions
catholiques. Les milieux intéressés consulteront
1'AAS lors de la poursuite/concrétisation de ce plan.
Le Comité a de nouveau discuté du déroulement de
l'assemblée générale de l'AAS. On aimerait
maintenir en 1992, tout comme en 1991, les comptes-
rendus oraux raccourcis ainsi qu'une courte séance
d'information scientifique à la fin de la partie
officielle. On espère ainsi rendre plus vivant la
réunion et d'enlever au président son rôle de maître
des cérémonies. On verrai
Bien que cela date déjà d'un certain temps, je
mentionne avec plaisir la nomination de Mme
Beatrix Lang au poste d'archiviste municipale de
Lucerne et de M. Jean-Daniel Dessonnaz à la même
fonction, à Fribourg, et de M. Josef Zwicker au poste
d'archiviste d'Etat de Bâle-Ville. De même je
remercie MM. Edgar Rüesch de Lucerne et Andreas
Staehelin de Bâlepour leurs multiples engagements
au service des archives cantonales et locales. Leurs
mérites respectifs seront relevés dans l'ARBIDO.

h) Perspectives d'avenir

Les affaires traitéespar l'AAS laissent supposer que
nous nous trouvons à un tournant de notre
association. En effet, des projets de longue haleine
sont en cours d'achèvement. Différentes circon-
stances réduisent les projets de développement et
nous amènent à consolider les acquis. D'autre part,
des demandes en vued'élargir la formation debase
et la formation continue se font entendre de plus en
plus fort. Si des restrictions essentielles doivent un
jour être établies, nous veillerons malgré tout à
toujours maintenir la formation professionnelle,
quitte à renoncer alors ä d'autres projets. Est-ce que
la devise de notre collègue E. Rüesch «Les grandes
idées poussent seulement dans la solitude»
nécessitera alors l'abondon de la solitude dans les
dépôts d'archives pour éviter la naissance de
grandes idées?

Dr Rolf Aebersold, Président

Dr. Rolf Aebersold, Präsident
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2. /crhresrechnung i 99i

A. Einnahmen Fr. Fr.

Mitgliederbeiträge / Spenden (18 839.00) 19 340.95
Diverse Einnahmen (3 486.50) 3 535.10
Zins Sparheft Zürcher Kantonalbank (117.90) 155.45
Rückerstattung Verrechnungssteuern (0.00) 307.50

Total (22 553.30) 23 339.00

B. Ausgaben

Porti / Taxen (310.25) 659.90
Drucksachen, Kopien, Büromaterialien (974.70) 982.60
ARBIDO (6 900.00) 6 900.00

CIA-Beitrag (123.05) 155.70

Publikationen (5 249.00) ' 335.00

Tagungen / Kurse (inkl. GV) (+ 109.90) ^ 1 924.20

Verrechnungssteuern (145.80) 241.70

Verschiedene Unkosten (92.60) 0-00

Total (13 795.40) H 199-10

C. Mehreinnahmen (8 757.90) 12 139.90

D. Vermögensrechnung

1. Aktiven
ïvcissp (69 SO) 287.90

Postcheckkonto (17 434.14) 21 132.84

Bank (6 713.40) 14 101.20

Transitorische Aktiven (2 130.00) 2 965.00 38 486.94

2. Passiven
Transitorische Passiven 0-00 0-00

Vermögen per 31.12.1991 (26 347.04) 38 486.94

E. Kontrolle

Vermögen per 31.12.1990
qr

Vermögen per 31.12.1991 38jl8h94

F. Vorschlag (8 757.90) ^ *39.90

Klammer Vorjahresergebnis „' Beitrag an das Repertorium der Nachlässe in der Höhe von Fr. 5 OOU.UU.

^ Teilnehmerbeiträge für den Einführungskurs bewirkten einen Einnahmenüberschuss.

Dr. Otto Sigg, Kassier VSA
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3. Bericht des Bildungsausschusses
(Juni bis Mai)

Einleitend zum diesjährigen Jahresbericht möchte
ich kurz auf zwei Aspekte eingehen, die mich, ab-
gesehen von den eigentlichen Sachfragen, be-
schäftigt respektive gefreut haben. Es geht einerseits
um die Arbeits- und Spezialtagungen undanderseits
um die Aufgaben und Lastenverteilung innerhalb
des Bildungsausschusses. Unsere Arbeits- und
Spezialtagungen sind unter anderem eine der be-
scheidenen Möglichkeiten, die uns zur Verfügung
stehen, um gemeinsame Anliegen zu diskutieren
und auf besondere Fragen einzugehen in der Ab-
sieht, unser Fachwissen zu erweitern. Bisher haben
in der Regel diese Tagungen vier Stunden Arbeits-
zeit geboten, was in Anbetracht ihrer tiefen Frequenz
sehr gering ist. Oftmals musste infolge dieser Be-
schränkung ein interessantes Thema fallengelas-
sen werden. Es wäre mir nun ein Anliegen, dass
unsere Tagungen in Zukunft, und wenn es die Be-
dürfnisse rechtfertigen, statt bis um 16 Uhr nun
bis um 17 Uhr dauern könnten. In diesem Sinn und
bei allem Verständnis für das oft vielseitige Enga-
gement der Kolleginnen und Kollegen möchte ich
alle um ihr Entgegenkommen bitten. Eines der
Hauptanliegen, das ich vor dreiJahren hatte, alsich
den Vorsitz des Ausschusses übernahm, war eine
bessere Verteilung der Arbeitslast auf die diversen
Mitglieder dieses Gremiums. Dieses Ziel ist heute
erreicht. Eine ganze Reihe von Aufgaben konnte
delegiert werden, so dass man sich jetzt in ver-
schiedenen Bereichen auf festgefügte Strukturen
und Automatismen verlassen kann. An diese Kol-
leginnen und Kollegen möchte ich heute meinen
besonderen Dank richten. Ein herzlicher Dank geht
aber auch an die andern Mitglieder des Bildungs-
ausschusses für ihre aktive Mitarbeit.

Personelles
Im Zusammenhang mit der 1990 erfolgten Stand-
ortbestimmung unseres GremiumswarderWunsch
geäussert worden, den Bildungsausschuss durch
einen Vertreter aus dem Bereich der privaten
Wirtschaft zu ergänzen. Dass es dann gleich zwei
wurden, lag sowohl am Interesse als auch an den
vorzüglichen Fachkenntnissen und Beziehungen
der Kandidaten. So konnten im verflossenen
Berichterstattungsjahr als neue Mitglieder aufge-
nommen werden: Frau Dr. rer. pol. Roswitha Rahmy,
leitende Archivarin des CERN in Genf sowie Herr
Hans Flury, leitender Archivar am Hauptsitz der
Schweizerischen Kreditanstalt in Zürich. Beach-
tenswerterweise haben sich beide bereit erklärt,
die Durchführung der Arbeitstagung 1993 zu über-
nehmen, sicher ein leuchtendes Vorbild.

Spezialfagung 1991

Die Spezialtagung des vergangenen Jahres hatte
die Anwendung und Archivierung von Mikrofilmen
und -fiches zum Thema. Nicht nur am Tag der Ver-
anstaltung selber, sondern auch danach hat dieser
Anlass ein breites und positives Echo ausgelöst.
Eines der wichtigsten Ergebnisse war die schon im

Vorfeld der Tagung angeregte Bildung einer
Arbeitsgruppe fürdiesen Bereich. UnterderLeitung
der Herren Dr. Matthias Manz (Staatsarchiv Basel-
Land) und Jean-Daniel Dessonnaz (Stadtarchiv
Freiburg) hat sich diese Gruppe mittlererweile
konstituiert und ein Reglement gegeben. Ihr gehö-
ren nicht nur Archivare, sondern auch Kolleginnen
und Kollegen der verwandten Verbände an. Sie
untersteht direkt dem Vorstand und wird jährlich
zuhanden derJahresversammlung Bericht erstatten.
Ihr Ziel ist klar: sie bezweckt die Weiterbildung und
den Erfahrungsaustausch derjenigen Mitglieder
unserer Verbände, welche sich mit der Mikro-
Verfilmung befassen. Dieses Ziel soll durch Zusam-
menkünfte sowie die Beschaffung und Auswertung
von Fachinformationen erreicht werden. In diesem
Zusammenhang wurde bereits im Mai 1992 eine
Umfrage gestartet, um die Grundbedürfnisse in der
Archivlandschaft abzuklären.

Arbeitstagung 1992
Diese Tagung war dem Thema der Aus- und
Weiterbildung der Schweizer Archivarinnen und
Archivare gewidmet. Die sehr gut besuchte Ver-
anstaltung hat auf die gestellten Fragen zum Teil
sehr klare Antworten gegeben. Wenn auch die
gegenwärtigen Angebote positiv beurteilt wurden,
bestand dennoch kein Zweifel, dass die Aus- und
Weiterbildung in absehbarer Zukunft auf eine ganz
andere Basis gestellt werden muss. Ohne pro-
fessionalisierten Betrieb sind die gegenwärtigen
Mängel kaum zu beseitigen. Anzustreben ist eine
solide Grundausbildung, welche den Eigenheiten
unserer Archivlandschaft gerecht wird, sowohl
berufsvorbereitend als auch -begleitend vermittelt
werden kann, für den mittleren wie auch höheren
Dienst geeignet ist, die eklatanten Lücken in den
Bereichen Archivtheorie, moderne Technologien
und Hilfsdisziplinen auffüllt und materiell realisier-
bar ist. Auch wenn keine bindenden Beschlüsse
vorliegen, so hat nun der Bildungsausschuss einen
klaren Auftrag und gewisse Leitplanken. Er wird
sich nun mit den Fragen der Definition des Zielpubli-
kums, der Abklärung der mengenmässigen Nach-
frage, der Bestimmung der thematischen Bedürf-
nisse (Lehrinhalte), der Auslotu ng der bestehenden
Angebote, der Abklärung der Bedingungen für die
Realisierung eines neuen Modells und der
Festlegung des weiteren Vorgehens auseinander-
setzen müssen. - Wir werden es sicher nicht unter-
lassen, die Kolleginnen und Kollegen laufend zu
informieren und in wichtigen Fragen zu konsultie-
ren.

Arbeitstagung 1993
Die nächste Arbeitstagung wird das Thema «Die
Archive der privaten Wirtschaft» zum Gegenstand
haben. Genaue Inhalte und Programme stehen
zum gegenwärtigen Zeitpunkt noch nicht fest. Doch
kann man immerhin schon sagen, dass folgende
Schweipunkte uns vornehmlich beschäftigen wer-
den:
- der Stellenwert der Archive der privaten Wirt-

schaft für die Geschichtsforschung
- die Problematik der Betreuung solcher Archive
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aus der Sicht des Archivars
- die Problematik der Betreuung solcher Archive

aus der Sicht des Unternehmers
- Lösungswege und -modelle

Einführungskurs 1993 und 1994
In Anbetracht der grossen Nachfrage wurde im
Anschluss an den letzten Kurs 1990 beschlossen,
in den Jahren 1993 und 1994 zwei völlig identische
Einführungskurse durchzuführen. Diese Sonder-
anstrengung ist nur dank der grossen Einsatzbe-
reitschaft des Verantwortlichen, Herrn Dr. Marcel
Mayer und natürlich der Trägerarchive möglich.
Erfreulicherweise konnte auch für langjährige,
bewährte, leider zurückgetretene Referenten fast
problemlos Nachfolger gefunden werden. Diese
Tatsachen gilt es angesichts der vielseitigen Bela-
stung der meisten unserer Kolleginnen und Kolle-
gen deutlich zu unterstreichen und gebührend zu
verdanken.
Die Ausschreibung für die beiden Kurse ist bereits
in ARBIDO-B, Nr. 4, erfolgt. Zudem werden alle
Kollektivmitglieder ebenfalls mit den notwendi-
gen Unterlagen bedient werden.

/ah resVersammlung BBS, SVD und VSA J993
Dem Anliegen, eine gemeinsame Jahresver-
Sammlung unserer drei Verbände im Jahr 1993

durchzuführen, lag die Idee zugrunde, unsere Ban-
de zu festigen, die Imagepflege im Sinn einer Kund-
gebung gegenüber den Behörden und der Öffent-
lichkeit zu pflegen und gemeinsame Anliegen zu
definieren. Dieses Projekt ist nun vorläufig ge-
scheitert. Dafür verantwortlich waren meines
Erachtens personelle und organisatorische Proble-
me sowie der Mangel an Begeisterung im vorbe-
reitenden Gremium. Dennoch wird diese Idee nicht
ganz aus den Augen gelassen undvermutlich in ein
paar Jahren, jedoch mit gänzlich neuer Zielsetzung,
wieder aufgegriffen werden.

Dr. Michel Guisolan,
Präsident Bildungsausschuss VSA

4. Bericht der hJoordinationshommission
(/uii - /um'/

Im Berichtsjahr fanden traditionsgemäss zwei Sit-

zungen statt. Infolge verschiedener personeller
Veränderungen (siehe unten) konnte bis zur Bericht-
erstattung lediglich eine Archivierungsempfehlung
demVorstand zur Genehmigung vorgelegt werden:
B 3 Industrielle, gewerblich und kaufmännische

Berufsbildung.
Publikation derArchivierungsempfehlungen: Nach
der grundsätzlichen Zustimmung zur Publikation
relevanter Archivierungsempfehlungen in geeig-
neter Form durch den Vorstand hat die Koor-
dinationskommission einen Beitrag zu den Archi-
ven der Schweizerischen Direktorenkonferenzen
erarbeitet, der im ARBIDO veröffentlicht werden
soll.

Personelles: Im Berichtsjahr haben Dr. Josef Zwicker
(infolge seiner Wahl zum Staatsarchivar von Basel-
Stadt) und Peter Roubik vom Staatsarchiv Uri (we-
gen anderweitiger beruflicherVerpflichtungen) die
Kommission verlassen. Im Namen der Mitglieder
danke ich ihnen für ihre vorzügliche Mitarbeit. Einen
herzlichen Dank verdienen im übrigen alle
Kommissionsmitglieder für ihren Arbeitseinsatz und
die gute Zusammenarbeit. Den Platz der Zurück-
getretenen haben drei neue Mitglieder eingenom-
men: Prof. Jean Marc Barrelet vom Staatsarchiv
Neuenburg, Daniel Kress vom Staatsarchiv Basel
und mit Dr. Piroska Mathé erstmals in derGeschichte
der Kommission eine Frau.

Dr. Josef Zweifel,
Präsident der Koordinationskommission VSA

5. Berich! der Bedakiionskommission
ABB/DO (/uni - JuniJ

1. Zusammensetzung der Redaktionskommission
- Dr. Fritz Lendenmann, Stadtarchiv Zürich (VSA),

Präsident bis Ende 1991

- Michel Gorin, Ecole debibliothécaires de Genève
(BBS), Präsident ab Anfang 1992 und Chefredaktor
ARBIDO-R

- Mme Alena Kotlar, NESTEC S.A. Vevey(SVD), bis
Ende 1991; ersetzt durch

- André Durussel, Energie Ouest Suisse S.A.,
Lausanne (SVD)

- Mme Barbara Roth, lic.ès lettres, Archives d'Etat
de Genève (VSA), bis Ende 1991; ersetzt durch

- Chantal Fournier, lic.ès lettres, Archives de
l'ancien Evêché de Bâle, Porrentruy (VSA)

- Dr. MaxWaibel, Stadt- und Universitätsbibliothek
Bern (BBS)

- Frau Christiane Staudenmann, Secrétariat
REBUS (SVD), Kassierin und Chef-Redaktorin
ARBIDO-B.

2. Sitzungen
Sitzungen wurden abgehalten am 27. Juni und am
5. Dezember 1991 sowie am 18. März undam 24. Juni
1992. Gegenstand der Besprechungen war 1991 in
erster Linie die Budgetierung für 1992 und die
Bewältigung der Finanzprobleme von ARBIDO,
ausgelöst durch das neue ARBIDO-Spécial über
Restauration und Konservierung, das im August
1991, vom Chefredaktor der Revue, Michel Gorin,
sorgfältig gestaltet, erscheinen konnte. Dessen
Vorbereitung sowie die inhaltliche Gestaltung von
Revue und Bulletin nahmen an den Sitzungen
breiten Raum ein.

3. Finanzen
Die Produktion des ARBIDO-Spécial erschöpfte
vorübergehend die finanziellen Möglichkeiten der
ARBIDO-Redaktionskommission völlig; die Finan-
zierung konnte nur dank grosszügigen Inserenten,
einem substantiellen Druckkostenbeitrag der
Jubiläumsstiftung der SKA, einem Beitragder Ernst-
Göhner-Stiftung sowie dank der grossartigen, soli-
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dorischen Unterstützung durch grosse Archive und
Bibliotheken ermöglicht werden. Die in Personal-
union wahrgenommenen Funktionen Kasse und
Chefredaktion von ARBIDO-Bulletin wurden durch
Frau Staudenmann in vorbildlicher Weise ausge-
führt: nicht zuletzt ihr ist es zu verdanken, dass das
Sparprogramm der Redaktion, das für das letzte
Quartal 1991 und das neue Rechnungsjahr von der
Redaktionskommission beschlossen wurde, griff.
Bereits der negativprognostizierte Jahresabschluss
verwandelte sich in der Folge in einen positiven;
das Budget 1992 wird - bei der strikten Einhaltung
der Sparrichtlinien -ebenfalls eingehalten werden
können und positiv abschliessen. Aus Kosten-
gründen erschienen 1991 das Bulletin 7/8 sowie die
Revue 3/4 als Doppelnummern. Dank einschnei-
dender Kosten- (=Umfangs-) Reduktion beim
ARBIDO-B können die Zeitschriften 1992 weiterhin
auf dem gewohnten Niveau gehalten werden.
Anvisiert wirddie Produktion eines neuen ARBIDO-
Spécialanlässlich derersten gemeinsamen Tagung
von BBS/VSA/SVD (1994 oder 1995?).

Dr. Fritz Lendenmann,
Präsident der Redaktionskommission von ARBIDO

6. Berich f der VSA/BBS-Arbeiisgruppe
«Nachiässe» (bis Ende /unij

Die Druckvorlage der zweiten, sehr stark erweiter-
ten Auflagedes «Repertorium der handschriftlichen
Nachlässe ...» steht unmittelbar vor der Vollen-
dung. Im Vergleich zum Zeitplan ergab sich eine
Verzögerung von etwa zwei Monaten. Dies liegt
daran, dass die Arbeitsgruppe von den beiden
Druckofferten, deren Preise sich im Verhältnis 1 : 1

2/3 unterschieden, die billigere gewählt und damit
bewusst in Kauf genommen hat, dass erheblich
mehr Arbeit zu leisten war: Mit der billigeren
Variante wurde der Satz Sache der Herausgeber,
während beim viel kostspieligeren Vorgehen die
Druckerei diese Arbeit verrichtet hätte. Dass der
zusätzliche Aufwand mit weiterem Suchen nach
Geldquellen verbunden war, versteht sich beinahe
von selbst. Der Schweizerische Nationalfonds zeigt
sich abermals als kulanter Subventionär und ge-
währte einen Zusatzkredit. Die finanzielle Über-
brückungshilfe der beiden Berufsverbände, die als
Herausgeber fungieren, erwies sich erneut als sehr
hilfreich. Die Allgemeine Geschichtsforschende
Gesellschaft der Schweiz erklärte sich bereit, auch
die Zweitauflage in die Reihe der «Quellen zur
Schweizer Geschichte» aufzunehmen und sicherte
die Finanzierung des Druckes. Fürdas Wohlwollen,
das die AGGS dem Werk entgegenbrachte, sei ihr
bestens gedankt, ebenso ihrem Quästor, Dr. Max
Hauck, für die unkomplizierte und effiziente Zu-
sammenarbeit. Im Herbst 1992 wird das Opus er-
scheinen. Das Vorwort und vor allem die Einleitung
werden über Umfang, Inhalt und Form der erwei-
terten Auflage ausführlich orientieren. Die Arbeits-
gruppe verzichtete darauf, eine maschinenlesbare
Ausgabe zu produzieren, die mittels der Datenbank

bei Bedarf ohne grossen Aufwand hergestellt wer-
den kann.
Die Schweizerische Landesbibliothek hat sich for-
mell bereit erklärt, das «Repertorium» nach dem
Erscheinen der neuen Auflage weiterzuführen, und
zwar einschliesslich aktiven Akquirierens und
Veröffentlichen der neuen Angaben. Dabei gilt bis
auf weiteres das gleiche Grundkonzept wie für die
erste und zweite Ausgabe. Die beiden Berufsver-
bände werden sich anderWeiterführung des Werks
beteiligen. Eine Vereinbarung zwischen der
Landesbibliothek und den Verbänden wird die Ein-
zelheiten der Zusammenarbeit regeln. Auf Wunsch
der Schweizerischen Landesbibliothek wurde die
Datenbank abermals am Salon international du
livre in Genf gezeigt.
In der Arbeitsgruppe ersetzen lic.phil. Regula
Nebiker Prof. Dr. Christoph Graf und lic.ès lettres
Olivier Conne lic.ès lettres Robert Pictet. Die Gruppe
erledigte ihre Arbeit an drei Sitzungen. Ihre
Hauptanstrengung galt der Vorbereitung des
Druckes. Daneben kümmerte sie sich um das
Sammeln der Einträge (Redaktionsschluss - von
wenigen Ausnahmen abgesehen - 31. Dezember
1991). Die wissenschaftliche Redaktorin nahm im
Auftrag des Bundesarchives u ndderArbeitsgruppe
an einer internationalen Tagung über Familien
und andere Privatarchive in Neapel teil (vgl.
ARBIDO-B 1992/1, S. 21).
Dank gebührt den Verwahrer-Institutionen, welche
nicht nurdie Angaben zusammengetragen, sondern
auch die Korrekturen ihrer Einträge gelesen haben.
Deutlich sei festgehalten, was als Selbstverständ-
lichkeit gerne vergessen wird: Von all den Arbeits-
stunden, welche der Neuauflage gewidmet werden,
ist nur ein Bruchteil durch Subventionen finanziert,
nämlich wissenschaftliche Arbeitskraft zu 50%
während zwei Jahren, die EDV-Anwendung und
der Druck. Der weitaus grössere Teil besteht aus
Milizarbeit, in erster Linie der Verwahrer-Institu-
tionen, in geringerem Umfang der Herausgeberin-
nen und Herausgeber. Frau Gaby Knoch-Mund,
die im Frühjahr 1992 promovierte, dankt der Präsi-
dent für ihr tatkräftiges, gelegentlich etwas ent-
sagungsreiches Wirken (Programmanpassungen
und teilweise «Handarbeit» zurDruckvorbereitung).
Unterden Angehörigen der Arbeitsgruppe gebührt
Dr. Philippe Monnier, der erneut Übersetzungen
besorgte (Rundschreiben und Vorspann zum Buch),
ein besonderer Dank.

Dr. Josef Zwicker,
Präsident der Arbeitsgruppe «Nachlässe»

7. Berichf des VSA-Delegierfen im
Stihtmgsraf Historisches Lerrihon der
Schweiz HLS

Im Zentrum der beiden Sitzungen des Stiftungsrates
stand neben den statutarischen Geschäften (Bud-
get 1992, Jahresbericht und Jahresrechnung 1991)
die Suche nach geeigneten Verlegern. Der
Stiftungsrat gab grünes Licht für den Abschluss von
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Vorverträgen mit je einem Verleger pro Sprach-
region für die Vorbereitungsphase 1992-1996. Mit
dem Vorliegen aller Konzepte zu allen Stichwort-
Kategorien konnte die Konzeptphase abgeschlos-
sen werden und auf dieser Grundlage mit dem
Aufbau der Stichwortlisten sowie mit der ordentli-
chen Artikelproduktion begonnen werden. Damit
trat das HLS in dieser Berichtsperiode in die ent-
scheidende Realisierungsphase.

Dr. Rolf Aebersold

8. Berich f des VSA-Delegierien im
Konfabfgrerrtiurn zum Schweizerischen
Liieraiurarchiv

Das Kontaktgremium hielt zwei Sitzungen ab.
Haupttraktanden bildeten die Verabschiedung ei-
nes Reglements des Gremiums und die Diskussion
über die Erwerbspolitik, während der ausführliche
Bericht des Leiters des Literaturarchivs über Er-
Werbungen, anstehende Erwerbungen, Erschlies-
sungstätigkeit und Öffentlichkeitsarbeit als Stan-
dard-Traktandum bezeichnet werden kann.
Das Geschäftsreglement legt den konsultativen
Zweck des Kontaktgremiums fest, zählt dessen Mit-
glieder auf und regelt die Modalitäten der Sitzun-

gen. Die Diskussion überdie Erwerbspolitikberührte
- ausgehend von den Grundsätzen, welche der
Leiterdes Literaturarchivs veröffentlicht hatte (Neue
Zürcher Zeitung, 18./19. Mai 1991) -, vor allem die
beiden folgenden Punkte:

- Verhältnis zwischen Peripherie (Bibliotheken und
Archive der Kommunen und Kantone) und dem
Zentrum (Schweizerisches Literaturarchiv)

- Problematik, die sich aus der Tatsache ergibt,
dass schriftliche Nachlässe immer mehr zur Ware
werden.

In der Schweiz beruht die Überlieferung an schrift-
liehen Nachlässen zum weitaus überwiegenden
Teil auf Schenkung. Daher vertrat der Delegierte
der VSA die Auffassung, es sei darauf zu achten,
dass derErwerbdurch Kauf, der in einzelnen Fällen
notwendig ist, den Erwerb durch Schenkung mög-
liehst wenig beeinträchtige.

Dr. Josef Zwicker

9. Bericht der Arheifsgememschaff
schweizerischer Sfadi- und Gemeinde-
archive f/uni -/unij

Nach den in den Vorjahren durchgeführten Treffen
in Zürich, Luzern, Lausanne und St. Gallen konnte
(nach einjährigem Unterbruch) im Juni 1992 wie-
derum eine Tagung stattfinden. Dank der Einla-
du ng des Stadtarchivs Locarno u nd der von Rodolfo
Huber geleisteten Vorbereitung erlebten die 19 teil-
nehmenden Archivare und Archivarinnen eine ge-
lungene Tagung, deren Schwerpunkt die Vorstel-

lung der Tessiner Archivlandschaft bzw. der dorti-
gen Kommunalarchive bildete; die Teilnahme aller
Tessiner Stadtarchivare und Stadtarchivarinnen hat
dabei sehr zum Erfolg beigetragen. Der zweite Teil
der Veranstaltung, der allgemeinen Themen ge-
widmet war und dank vorbereiteter einleitender
Referate eine lebhafte Diskussion auslöste, war den
Themen «Vorarchivische Schriftgutverwaltung»,
« Bewertung von Massenakten » und «Verhältnis von
Staatsarchiv zu Gemeindearchiv» gewidmet.
Die 2. Ausgabe des Verzeichnisses der schweizeri-
sehen Stadt- und Gemeindearchive konnte dank
erfolgreicher Umfrage rechtzeitig zur genannten
Tagung erscheinen; die Herausgabe besorgte, wie
schon bei der ersten Ausgabe, das Stadtarchiv
Zürich.

Dr. Fritz Lendenmann,
Sekretär der Arbeitsgemeinschaft schweizerischer
Stadt- und Gemeindearchive

iO. Rapporf de ]'«observateur» du
Conseü international des Archives

Le seul fait digne d'être noté est la participation de
la soussignée à la XXVIIIe Conférence internatio-
nale de la Table ronde des Archives (CITRA) à
Haarlem (Pays-Bas), du 7 au 10 octobre 1991. Pour
une fois, notre association occupait le siège qui lui
est réservé à ces réunions fort intéressantes, qui
abordent des problèmes de fond, voire philoso-
phiques, de la gestion des Archives. En l'occurence,
la question posée, le financement des archives,
obligeait à imaginer un concept néo-libéral d'un
service d'archives publiques transformé en
entreprise soumise à des critères de rentabilité. Cet
enjeu n'a guère été compris par les participants,
auxquels l'expérience et surtout une analyse
économique et financière portant sur la valeur
«marchande» de leurs services, manquaient
absolument, et pour cause. Mais les efforts sincères
d'imagination des participants ont tout de même
suscité des réflexions et des échanges intéressants,
dont on trouvera le résultat dans le Bulletin no 37

(décembre 1991) du Conseil international des
Archives, p. 27-29, et plus tard dans les Actes de la
Table ronde, lorsqu'ils auront paru.
De plus, la soussignée a profité de sa présence à
Haarlem pour représenter l'Association à l'Assem-
blée des délégués de la Section des Associations
professionnelles d'archivistes (ICA/SPA), le 10

octobre 1991. Cette section, que Ton croyait
moribonde, poursuit son activité en occupant divers
créneaux, où elle se heurte à la concurrence d'autres
sections et organisations.
Pour l'ensemble des activités du C.I.A. et de ses
différentes sections, on renvoie au très utile Bulletin
du Conseil international des Archives, qui a
rattrappé son retardavec le no 37, daté de décembre
1991.

Dr. Catherine Santschi
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